
2024年1月31日 星期三
责任编辑：刘毅 张琛 组版：吴筱青 校对：小丽 薇薇

广告广告

“一九九二年的上海，霓虹养眼，
万花如海。”

《繁花》热播时，我正在埃及休假。
埃及有辉煌的过去，但时至今日，埃及
人的平均月薪在1000—2000元人民币
之间。正如曾经辉煌的黄河路，固然被
电视剧带火了，但现在上海的顶级商圈
和高端餐饮，已不再属于黄河路。

《繁花》热播后，一些年轻人不相
信几十年前已经有人这么阔绰、这么
时髦。据上海本地作家介绍，从上世
纪80 年代末开始，上海各种新式小饭
馆就在弄堂和小马路崭露头角，上世
纪90年代中期的黄河路上至少有六七
十家餐厅酒家，1997 年亚洲金融危机
后生意清淡了不少，需要拉客了……
而上海经济、文化的多元化与复杂性，
连土著上海人也无法精确复刻。

事实上，和现在相比，当时人民币
的购买力和物价，真不好说是涨了还
是跌了。上世纪90 年代，家里一位做

生意的长辈买了一辆进口轿车，大概
30 多万元人民币，那时候普通市民家
里装个电话机，安装费也要几千元。
几十年过去了，车子的价格稳步下跌，
电话也逐渐淡出了日常生活。但可以
肯定的是，当年黄河路的兴起与改革
开放有关，也和先富起来的群体有
关。当年去黄河路消费的大多是个体
户、江浙乡镇企业家、股票大户等上海
及周边最早富裕起来的新钱群体，老
钱则通常去和平饭店和国际饭店。

唐末诗人罗隐有云：时来天地皆
同力，运去英雄不自由。改革开放后
的20年，遍地都是机会，财富如潮水般
涌入，让无数人梦想成真。《繁花》中的
阿宝，也在短短时间内摇身一变成为
了宝总，剧中浓墨重彩写了阿宝的贵
人爷叔、及几位红颜知己对他的帮助，
但归根结底，离不开时代的红利。

比如，阿宝在爷叔指点下投身股
市，成为股市中屈指可数的大户，对应
的时代背景是上海股票制度改革。当
时，上交所发行了股票认购证，拿到入
场券的人，就有机会通过购买认购证
获得即将上市的股票，这是当时能够
实现财富暴涨的途径之一。数据显
示，1992 年发行的股票认购证中，每
100 张就能带来几十万元人民币的回
报。到了1999年5月，中国沪深股市迎
来“5·19大牛市”，在短短两个月内，上
证综指从1100点以下，攀升到1700点
以上，涨幅超过50%，那波行情又造就
了一批富人，特别是金融触角敏锐的
上海人。

再如，剧中的阿宝与外贸公司的
汪小姐合作拿下多笔外贸订单，这里
对应的时代背景是改革开放大量外资
涌入带来的商机，叠加当时的浦东开

发战略，大量外资、央企和民企纷纷进
驻上海，使得上海的第三产业飞速发
展。那时溢出的资源很多，勇于把蛋
糕做大的人大多实现了阶层跃迁。类
似宝总的情况发生在很多人身上。毕
业于复旦大学的前媒体人、财经作家
吴晓波在《激荡三十年》中也写过大量
真实案例。此时的游戏规则尚未及时
建立，一批草莽英雄趁势而起，第一批
下海的个体户成为中国第一批万元
户，早期下海经商的人，购买认购证的
投 资 者 ，2000 年 左 右 购 入 房 产 的
人……都是搭上时代高铁的弄潮儿和
幸运者。

回想一下埃及，不说公元前独霸
地球数千年的文明，近现代史上，埃及
也曾是中东强国和非洲强国。但就在
我回国短短两周内，埃磅居然又急剧
下跌了一波。10 年前，埃磅和人民币
还是 3：1，现在直奔 9：1。在电梯上升
时，阿宝才能成为宝总，汪小姐才有机
会做自己的码头。人与人的差距并没
有那么大。值得期待的是，每个时代
都会有繁花，这朵开败了，总还有下
一波。

时代的繁花

本报讯（徐杨 王卓成 戴逸帆）
近日，江南农村商业银行钟楼支行组
织宣传队伍，走进常州市钟楼区邹区
中心小学，开展“现金支付进校园——
整治拒收人民币现金”宣讲活动。

活动中，宣传队伍与学生零距离
互动，通过视频、有奖竞答等多种形
式，从钱的起源、人民币版本识别、
现金流通等三方面教授金融知识，
深入浅出地讲解了国家关于“整治
拒收人民币现金”的相关政策及要
求。此外，宣传队伍耐心解答了学
生们提出的金融问题，现场还发放
了整治拒收现金知识宣传册，在普
及人民币知识的同时，还宣传了防
范金融诈骗等知识。

近年来，随着扫码支付、银联闪
付、网上支付等移动支付方式的兴
起，移动支付凭借快速、准确、便捷等
优势被大众消费者和商家广泛接受，
现金使用频率逐渐降低，甚至出现部
分商家拒收现金的不法行为。江南农
村商业银行钟楼支行秉持“服务大众
情系民生”的理念，开展此次整治拒
收人民币现金的专项宣传活动，不仅
帮助大众学习了整治拒收人民币现金
的相关法律、法规知识，知晓和懂得
人民币的法定权威，提升依法使用人
民币的意识，还助力营造自觉维护人
民币国家法定货币的良好氛围，净化
人民币现金流通环境，使消费者合法
权益获得有力保障。

江南农村商业银行钟楼支行

开展“整治拒收人民币现金”宣讲活动

本报讯（兴萱）“兴业管家财资管
理平台太好用了，让我们真正实现了
业务与财务的数字化管理，大大节约
了财务和人力成本。”近日，一家食品
龙头企业集团财务负责人表示。

近年来，兴业银行立足不同行业、
不同类型、不同发展阶段企业需求，发
挥金融科技优势，推出“兴业管家财资
管理平台”，构建“科技+金融+场景”
生态，赋能企业财务数字化转型，提供
智能化、一体化财资管理管家服务，实
现了“三个升级”。

从信息化服务向数字化服务升

级。“兴业管家财资管理平台”采用微
服务、云原生等先进技术架构，建成
15 大主体中心，覆盖上千个业务功
能，涵盖国资委司库体系建设要求的
11项内容，满足司库建设信息化、精
益化、集约化要求，将财资管理从单一
战术决策转为全面战略决策管理。

从单一金融服务向“金融+非金
融”服务升级。“兴业管家财资管理平
台”支持与企业OA、ERP、HRMS等
系统快速集成，实现业务、财务深度融
合，不只提供金融服务，还通过覆盖企
业业务与财务、贯穿资金后端到业务

前端的全流程信息共享、数据统一，来
赋能企业经营管理，提供集账户、资
金、交易、预算、资源、战略管理于一体
的服务体系。

从核算交易服务向价值协同服务
升级。“兴业管家财资管理平台”实现

“千人千面”，满足各类用户管理需
求。平台针对执行操作层，以渠道统
一为抓手，线上化流程为手段，实现操
作效率提高、业务流程优化；针对财务
管理层，以预算管理为手段，以企业战
略为导向，科学配置资金头寸、票据等
资源，为业务发展提供专业支持和资

金保障；针对战略决策层，充分融合业
务信息、财务信息和其他信息，充分利
用数字化工具，强化财务分析、资本运
作，为经营管理决策提供有效支持。

“兴业管家财资管理平台”上线两
年多以来，得到了市场的青睐和客户
的一致好评。截至目前，服务项目覆
盖医药、能源、高端制造、服装、零售连
锁等多个行业，遍布全国各地，成为企
业实现业务、财务、资金一体化协同运
作的关键环节，在提升资金管理效能
的同时，有效降低财务成本、防控资金
风险。

兴业管家“一站式”财资管理平台再升级

本报讯（交萱） 近日，交通银行
常州分行与社区街道、派出所民警
共同走访慰问属地社区百岁老人和
困难群众，为他们送上节日的关怀
和慰问，用实际行动拉近与群众的
距离，向他们送去交行的温暖。

交通银行常州分行相关负责人
表示，该行将与地方派出所和社区

共同打造警民合作、社区共建的良
好氛围，春节前夕，对社区孤寡老
人、空巢老人、残障人士、留守儿
童、大病居民、特困家庭等群体进
行走访慰问，积极履行社会责任、
传递爱心文化，建设有温度的银
行，切实将交行的关心关爱送到群
众心坎上。

交通银行常州分行

春节前夕走访慰问

本报讯（徐杨 胡迟峰） 近日，谢
女士将一面写有“情系客户慧眼识骗
局，尽心尽责维护储户利益”的锦旗
送到了建设银行常州清潭支行，表达
她对该行的衷心感谢。

前几天，谢女士急匆匆地走进建
行清潭支行，大声质问大堂经理为何
自己的建行卡无法转账汇款，要建行
对自己的损失给予赔偿并立刻给出
说法。

大堂经理一边安抚谢女士的情
绪，一边仔细询问具体情况，并陪同
其到柜台作账户查询。一查得知，原
来是建行反欺诈系统监测到谢女士
账户交易异常，第一时间拦截，及时
阻断了汇款交易，成功避免了几万元
资金损失。

得知真相后，谢女士连连道谢。
事后，网点工作人员陪同谢女士前往
派出所报案，并与反诈中心保持联

系，密切关注账户状况。目前谢女士
的账户已恢复正常。

建设银行常州清潭支行

拦截异常交易 守住客户资金

□本报记者 张琛

随着存款利率下调、股市震荡，
债券型基金一枝独秀，成为“吸金”香
饽饽。2023年金融市场运行情况显
示，债券型基金规模稳定增长。仅去
年四季度，债券型基金新发了 2000
多亿元，超过了主动型股票型基金全
年的发行规模。在业绩上涨的助推
下，债券型基金规模也“水涨船高”，
去年部分产品还进行了大额限购举
措。今年行情怎么样？专家表示，以
债券型基金为主的固定收益类产品
依旧会有不错的配置机会。

纯债型基金最受欢迎

汇添富基金纯债投资部总经理
杨靖在接受记者采访时表示：“在储
蓄利率普遍下调的背景下，债券市场
仍然具备较高的参与价值，债券利率
可能呈现‘窄幅震荡、中枢下探’的走
势。”

同花顺显示，全市场可统计的
2328只中长期纯债基金去年平均净
值涨幅为 3.66%，可统计的 672只短
期纯债基金去年平均净值涨幅为
3.26%，被动指数型债基和一级混合
债基去年的平均净值涨幅也均在3%
以上，超过大部分银行的大额存单产
品。而同时期的股票型基金和偏股
混合型基金平均净值涨幅分别为-
9.53%和-13.94%。

从债券型基金多个细分种类来
看，只投债券市场的纯债型基金在去
年受到了更多资金青睐。数据显示，
去年发行规模排名前24的基金均属
于债券型基金，其中有 21只属于中
长期纯债基金，发行规模均接近 80
亿元。

同时，为了控制最快增长的基金
规模，保障基金持有人的收益，多款

债基停止了申购，也有一些基金将单
日单账户单笔金额限制在 100 元
以内。

收益率、最大回撤和重
仓品种是挑选三要素

在支付宝和微信APP里，有多款
债券型基金可以选择。以微信为例，
打开“微信—服务—理财通—基金—
债券基金”，立即弹出一片债券型基
金，且近1年涨幅都在3.5%以上。其
中，近1年收益最高的是长盛安逸纯
债 债 券 C，近 1 年 的 年 化 收 益 为
5.36% ，近 两 年 的 涨 幅 更 高 达
8.87%。公开数据显示，该基金成立
于2020年 1月 20日，截至1月 29日
收盘，该基金净值为1.18元。也就是
说，该基金虽然成立了 5年，但主要

增长时间正是最近两年。5年来，该
基金最大回撤幅度为4.68%，相对于
股票型基金和股票，可以说是非常优
秀了。资料显示，2023年四季度，该
基金重仓债券的前5位分别为“20农
业银行二级 01”“23 付息国债 20”

“21工商银行二级01”“21建设银行
二级01”“22海淀国资MTN001”，从
名单来看，确实非常安全、稳健。

买债券基金也会面临本金损失，
但回撤幅度不会大，如上文提到的长
盛安逸纯债债券C，最大回撤幅度没
超过5%，而且，只要持有时间够长，
多数情况下，这些亏损都能修复。数
据显示，短债基金 2023 年平均上涨
3.35%，平均最大回撤为0.22%，平均
修复时间为15.5天。长债基金2023
年平均上涨 3.7%，平均最大回撤为
0.39%，平均修复天数为30天。也就

是说，持有人坚持持有一个月以上，
本金就回血了。在支付宝、微信、各
大券商APP及股票软件上，都能查到
相关债券型基金的最大回撤幅度，内
含“回撤修复”的具体天数和幅度，购
买时可以参考。

今年仍有配置机会

资深财经人士“越女”提醒大家：
“买债券基金，大多数时候不用太操
心，但有两点需要注意，一是看大环
境是否有降息预期，降息预期利好债
基。因为降息意味着未来的市场利
率会下降，资金就会去抢购市面上已
有债券，从而推高成交价。二是看债
券是否有违约风险，债券违约的话，
会对持有这只债券的基金造成巨大
冲击。”

据业内人士介绍，债券的收益主
要来自债券的利息收入和债券价格
的上升。债券收益率计算公式为债
券利息除以债券价格，债券利息发行
时即已确定，是固定不变的。因此，
当债券的收益率下降时，债券价格就
会上升；当债券收益率上升时，债券
价格会下跌。以十年期国债为例，十
年期国债到期收益率已从2023年初
的2.83%下行至2023年末的2.56%，
截至今年1月17日，十年期国债到期
收益率跌至2.51%左右，这就导致十
年期国债的债券价格持续走高。

展望今年，债市利率大概率保持
下行态势，因此以债券型基金为主的
固定收益类产品依旧会有不错的配
置机会。同时，债券型基金收益并非
越高越好。因为每款债基的投资逻
辑不同，可能投向低风险的利率债，
也有可能投向一定风险的信用债。
债券型基金的收益如果明显高过平
均值，潜在风险也会随之增加，有违
求稳的初衷。

2023年债券型基金规模稳定增长

今年行情怎么样?仍有配置机会

4常州金融


